

はしど

平成23年 5月 2日
学校便り 第2号
練馬区立橋戸小学校
校長 谷田 弘子
<http://www.hashido-e.nerima-tky.ed.jp/>

☆学校目標・考える子・思いやりのある子・たくましい子

「子供のため」と言うけれど・・・

校長 谷田 弘子

校庭の白いハナミズキの花が満開です。さまざまな花が咲き乱れ、木々の緑が増し、成長の季節を迎えています。

さて、私達が子供を前にしてよく遣う言葉に、「子供のため」というのがあります。子供のことを案じて発する言葉として。親としては実に自然な言葉です。しかし、この「子供のため」と称して、親が子供に対応する内容によっては、実は「子供のためにならない」ことも往々にしてあります。

「雨が降り出したから、今から学校に傘をもっていく」「我が子は自分の思っていることを口に出して言うのが苦手な性格だから、子供の気持ちを私が伝える」「自分の子供時分には家が貧しかったので、欲しいものを買ってもらえなかった。だから、我が子にはそんな不自由をさせたくない」「通学の道のりが長いので、天気の良い時は車で送っていく」「今日は荷物が重いので、自転車で荷物を運んであげる」等、巷間でこうした言葉がよく耳にします。

一見、子供がこのようなことで困っていたり、訴えてきたりすると、つい口に出してしまう一言ばかりですが、よくよく考えてみると何か欠けている発想や視点のあることに気がつきます。

私達が発する「子供のため」という言葉は、言い換えてみれば、「子供の将来のため」という発想が基にあるはずで、子供の将来とは、子供が社会の一員として「自立した」生活する将来のことを指すものです。つまり、「子供のため」というのは、子供が自立していけるための力、今しきりに言われている

「生きる力」を身につけてやること、そのものだと思えます。

先に述べた「子供のため」の項目をそうした視点で見直してみることも大切です。我が子の将来のためにも、自立のためにも、逆に障害になることは、子供のためにもやはり避ける方が賢明です。

多くの動物は、子孫を残すために子育てをします。しかし、その子育ては本能的に、子供の自立を基本にしています。必要以上の保護は将来の自立の能力を奪いとってしまうこと、ひいては、種の存続を危ぶませるものにつながっていくことを、動物たちは知っているかのように。有名な話に、ライオンが数頭の我が子を崖から突き落とし、這い上がってくる子だけを百獣の王として育てると言われています。しかし、そこまでいなくても、私達の気持ちの底に留めておきたい教訓のように思います。

私の母親も過保護の最たるものでしたし、のちのち自分自身で自らの性格を変えていかなければならない場面によく遭遇して呻吟したものです。当時も今も親の愛情はありがたく、感謝をしています。子供を精神的にも肉体的にも強くたくましく育てなければ、子供の本来の力を信じ、真に困窮してときに手をさしのべてやれば十分であることは私自身が実証しています。



橋戸の風

震災後の対応 (5月6日以降)

4月の25日(月)より、集団下校をやめて、普段の下校に戻しました。練馬区からの通知により5月6日(金)よりは、次のように対応を変えることにいたします。担任から、下校時に余震が起きた場合にどうしたらよいのか、下校時に気をつけることをしっかり指導しております。ご家庭でも指導をお願いいたします。

1. 防災頭巾の携帯は、一時中止をします。本日、防災頭巾は学校に置いていきます。今後の余震の状況によっては変わることもあります。
2. 水筒持参については、これから暑くなることも考えて、ご家庭の判断にお任せします。
3. 登下校は、普段通りで、余震時の対応についての指導は、常に行っていきます。
4. 今後、震度5弱以上の地震が起きた場合は、練馬区教育委員会からの指示があり、保護者への引き渡しを行います。

※ 登下校時には、地域の方々に見守っていただきますようお願いいたします。もし、児童の態度に危ない様子が見られましたら、すぐに学校にご連絡下さい。

※ 5月から、「ひろば」「開放」も平常通り行われます。

第1回 学校公開

5月7日(土)に、今年度第1回の学校公開を行います。新学期が始まって1ヶ月が経ちました。どの学年も、落ち着いた学校生活を送っております。

今回は、セーフティー教室を合わせて行います。6年生は移動教室直前になりますので、準備を見ていただくことになると思います。

土曜日ですので、是非たくさんの方々にご参観いただき、児童に励ましの言葉をかけていただきますようお願いいたします。

また、この学校公開の振替休業日は設けておりませんので、ご了承下さい。

まなルール (学びのルール) の徹底

今年度より、橋戸小全体で取り組んでいるものに「まなルール」があります。学習をする時の基本的なルールです。担任によって、学年によって、違ったことを言われては児童が混乱しますし、次の担任が受け持った時に指導が難しいこともあります。全学級や専科の授業においても同じルールで学習が進められるようにすることが目的です。

保護者の方々には、保護者会において説明がされているとは思いますが、簡単にまとめておきます。学校公開では、浸透しているかを見ていただけたらと思います。

1. 身構え
 - ① 姿勢をしっかりと
 - ② 手はまっすぐ挙げる
 - ③ 聞くとき、話すときの視線に注意
2. 気構え
 - ① 名前を呼ばれたら「はい」と返事
 - ② 相手に伝わる大きさの声で話す
 - ③ 丁寧な言葉遣いをする
3. 物構え
 - ① 筆箱の中身
えんぴつ5本 赤鉛筆1本
消しゴム1こ 定規
名前ペン 筆ペン
他のペンは2本まで
 - ② 算数ぶくろ
巾着ぶくろに、三角定規、分度器
コンパスを入れる。

(学年によって中身は違います)

高学年になると、たくさんのペンを持ってきている児童が目立つようになります。中学年からは、消しゴムの数も増えます。たくさんもっていると学習に集中できない、学習の工夫ができなくなるということが起きます。最低限の物を上手に使う習慣が大切です。ご協力をお願いいたします。

震災以来、物をたくさん消費する生活や便利な生活を見直す機会となっています。自分なりの努力や工夫で、自分の生きる道を切り開いていくことのできる強い大人に育ててほしいと願っています。

橋戸小を去られた先生方から

栗原 隆雄 先生

橋戸小学校が大好きでした。とっても気持ちの良い子供達といろいろなことをしました。あんなことも、こんなことも…ひとつひとつ楽しく思い出されます。みなさんにはいろいろ良くしてもらいました。ありがとうございました。

高橋 久美子先生

半年という短い期間でしたが、元気な橋戸小の子供達と楽しく学習を進めることができました。ご家庭のご協力などいろいろとありがとうございました。皆さんのこれからのご活躍をお祈りします。

北村 拓也 先生

去ってみて橋戸小がいかに恵まれていたかを感じました。1年間ありがとうございました。私はまだ先の見えない状況ですが、今できることを見定めて日々学習していきたいと思います。みなさんお世話になりました。

小寺 義孝 先生

約10ヶ月という短い期間でしたが、高学年の理科学習の支援をさせていただきました。子供達が実験観察によく集中し、興味をもって取り組んでいたのが印象に残りました。これからも自然科学に関心をもち、自ら探求していくことを期待しております。担当の先生は元より、皆様には大変お世話になりました。どうぞありがとうございました。

新しくいらした方からの一言

畠山 豊子 先生 (5年2組担任)

新学期に新しいことに向かって一歩踏み出そうと目を輝かせている子供達に出会い、「私も一緒に踏み出そう」って思いました。泉新小から来ました畠山豊子(はやけやま とよこ)です。挨拶が爽やかなこと！うれしくなります。どうぞよろしくお願いします。

平野 伊織 先生 (2年2組担任)

このたび、新規採用で橋戸小に着任いたしました平野 伊織(ひらの いおり)です。今まで数年間、主にさいたま市で教員をしておりました。素直で元気な橋戸小の子供達と楽しく勉強していきます。よろしくお願いします。

福原 和子 先生 (講師)

桜の花でいっぱいの橋戸に来ました福原和子(ふくはら かずこ)です。どの子も可愛く、真っ直ぐにこちらを見つめてくれる目に囲まれています。一緒に勉強することができます。とても嬉しいです。よろしくお願い致します。

宮坂 真由美 先生 (スクールカウンセラー)

スクールカウンセラーの宮坂真由美(みやさか まゆみ)と申します。週に1回(木曜日)のみですが、毎週みなさんに会うことが楽しみです。早く慣れて、皆さんが元気に学校生活を送ることができるようにお手伝いしていきたいと思っております。よろしくお願いします。

前田 美和子 先生 (生活支援員)

生活支援員の前田美和子(まえだ みわこ)と申します。お子様の気持ちを大切にしながら、学校生活のお手伝いをさせていただきたいと思っております。どうぞよろしくお願い致します。

前田 利子 さん (調理)

早いもので、もう1ヶ月が過ぎました。子供達の大好きな給食作りのお手伝いをさせて頂く前田利子(まえだ としこ)です。早く学校に慣れ、みなさんと一緒に頑張りたいと思っております。どうぞよろしくお願い致します。

齋藤 嘉彦 さん (施設管理)

この度、櫻満開の伝統橋戸小に施設管理員として勤務することになりました齋藤嘉彦(さいとう よしひこ)です。東北関東大震災の余震が続く現状において、更に校舎内外施設の維持管理は重要なテーマです。巡回、施錠・火気等々万全を期してまいります。

市川 里美 さん (事務補助)

この4月から事務補助として橋戸小に参りました市川里美(いちかわ さとみ)と申します。まだ、右往左往の毎日ですが、元気な子供達の様子に和まされます。早く仕事に慣れるように頑張るので、よろしくお願いします。

5月の行事予定

- 2日(月) 委員会
- 3日(火) 憲法記念日
- 4日(水) みどりの日
- 5日(木) こどもの日
- 6日(金) 内科健診(456年) 8:45~
6年は移動教室前日健診を兼ねる。
※健康カードを忘れない。
安全指導、寄生虫回収(予備)
- 7日(土) 学校公開(午前公開給食なし)
セフティー教室、寄生虫回収(予備)
- 9日(月) 6年軽井沢移動教室始
尿・寄生虫回収(予備)
- 11日(水) お話の会
6年軽井沢移動教室終
- 12日(木) 遠足34年、給食試食会
- 13日(金) 内科健診123年、4時間授業
- 16日(月) クラブ、避難訓練
- 17日(火) お話の会、PTA総会
尿二次検回収日(該当者のみ)
- 18日(水) 青少年委員選定委員会 10時
- 23日(月) 運動会特別時程
運動会係児童打ち合わせ①(6校時)
- 25日(水) 4時間授業(研究会のため)
- 26日(木) 校長相談日(10:00~16:00)
- 30日(月) 教育実習始
運動会係児童打ち合わせ②(6校時)

6月の行事予定

- 1日(水) 開校記念日(※平常授業。)
運動会全校練習
- 2日(木) 運動会全校練習
- 3日(金) 運動会前日準備
- 4日(土) 運動会
- 5日(日) 運動会予備日
- 6日(月) 振替休業日
- 7日(火) 運動会予備日、委員会
- 9日(木) 4時間授業;中学校区別協議会
- 13日(月) クラブ、読書旬間始、学校評議員会
- 14日(火) カリオスタット検査(5年)
- 15日(水) 4時間授業、避難訓練
- 17日(金) 教育実習終了、お話の会
※変更もありますので、ご了承ください。

5月の生活目標 「しっかりあつまろう」

学校生活は団体行動が中心です。集まって活動することが多くなります。授業や学校行事を進めていく上で、決められた時刻に、決められた場所に集まることは、最も基本的な約束の一つです。ところが、時刻通りに始められないことが少なくありません。訳もなく教室に戻るのが遅れたり校庭の集合に遅れたりすることは、ほかの友達に大きな迷惑がかかります。「ほんのわずかな時間だから…」「ちょっとぐらい大丈夫…」という気持ちがあるのかもしれませんが。たったの1分間でも、1日5時間あれば5分。10日間では…。積み重なれば膨大な時間になります。高学年では、「5分前行動」とよく言われますが、先を見通して学習の準備をすることも大切なことです。集まりを早くして、スムーズに学習に取り掛かり、充実した学習活動が進められるように指導していきます。

5月の保健目標 外で元気に遊び、体をきたえよう

4月は、提出していただく書類や提出物がいろいろありましたが、ご協力いただきありがとうございました。4・5月の健康診断後、治療をすすめるカードが届きましたら、速やかに病院での受診をお願いいたします。

季節が春から初夏へと変わるさわやかな季節です。そこで今月の目標は「外で元気よく遊び、体をきたえよう」です。ただし、気温の変化の大きい季節でもあります。衣服の調整を忘れないでください。朝気温が低く、昼近くに急に高くなることもあります。外で遊ぶときは薄着で遊びましょう。汗をかいたまましていると風邪をひくこともありますから、家庭でもお声かけをお願いします。

お 願 い

多くの方々にメール登録をしていただき、ありがとうございました。95%以上の家庭に緊急メールを配信できるようになりました。登録状況を確認したところ、児童名ではなく、保護者名やニックネームで登録されている方、学年を間違えて登録されている方がありました。学年別配信ができるように、お子さんのいる学年にそれぞれ登録してください。よろしく申し上げます。